

LAS LECCIONES NO APRENDIDAS
LA CRISIS ECONOMICA ACTUAL COMPARADA CON LA GRAN
DEPRESION DEL AÑO DE 1929.



OLSON DELGADO TINJACA

UNIVERSIDAD DEL CAUCA
FACULTAD DE CIENCIAS CONTABLES, ECONOMICAS Y
ADMINISTRATIVAS

PROGRAMA DE CONTADURIA PÚBLICA

POPAYAN

2013

LAS LECCIONES NO APRENDIDAS
LA CRISIS ECONOMICA ACTUAL COMPARADA CON LA GRAN
DEPRESION DEL AÑO DE 1929.

OLSON DELGADO TINJACA

ENSAYO FINAL PARA EL SEMINARIO DE INVESTIGACION EN
FINANZAS CONTEMPORANEAS

PROFESOR PhD. SIMON ANDRES IBROBO

UNIVERSIDAD DEL CAUCA
FACULTAD DE CIENCIAS CONTABLES, ECONOMICAS Y
ADMINISTRATIVAS

PROGRAMA DE CONTADURIA PÚBLICA

POPAYAN

2013

RESUMEN

A lo largo del Seminario de Finanzas Contemporáneas, se ha logrado abarcar el aprendizaje necesario para comprender y hacer esta propuesta formativa, al interpretar las crisis económicas acontecidas a finales de los años veinte y comienzos de los años treinta del siglo anterior con la crisis que se dio a comienzo del año de 2008 y siguientes; La crisis económica que se vivió en el año 2008 tiene circunstancias y eventos similares a la Crisis del año 1929 (Crack del 29 o Gran Depresión); sus causas, consecuencias e impactos en los sistemas económicos de su época fueron de gran trascendencia ya que dejaron huella en la historia de la humanidad.

El Crack del 29 fue la mayor burbuja de la historia, se puso de manifiesto los grandes riesgos de la especulación, llegando al punto de hacer tambalear el modelo capitalista de la época, pero casi un siglo después de ese Crack se repite una crisis igual o peor que también hizo mover los cimientos de la economía global; se habla de una crisis mundial, crisis del capitalismo, agonía del mercado, jaque al sistema bancario, de un mercado sin control que llevo a que estallara una burbuja especulativa semejante a la de 1929; repitiéndose muchos eventos que las hacen similares; por ejemplo la euforia con la cual se compraban acciones en la bolsa de Nueva York o la misma con la cual se compraban casas en Estados Unidos, todos llenos de "confianza", sin pensar que nada malo pueda ocurrir y así poco a poco fue aumentando la burbuja, dentro de la fiebre por obtener ganancias fáciles, sin importar la forma como se consiga el capital para invertir y que al final se debe pagar a un alto costo por ello, olvidándose que la burbuja especulativa puede estallar, dejando consecuencias funestas para los compradores y la economía.

Conocer e identificar las causas y consecuencias de estas crisis económicas, para entenderlas y compararlas y así lograr distinguir sus causas, consecuencias, diferencias y semejanzas para entender en que momento no se han aprendido las lecciones y no se repitan estos desplomes que afectan la economía de un país o de gran parte del mundo.

PALABRAS CLAVES: Crisis, Especulación, Burbuja Inmobiliaria, Globalización, Super producción, consumo, Deuda, escasez.

ABSTRACT

During the Contemporary Finance Seminar, has been successful in taking the necessary learning to understand and make this educational proposal, to interpret the economic crisis changes occurred in the late twenties and beginning of the thirties of the last century with the crisis that given at the beginning of year 2008 and subsequent; economic crisis that was experienced in 2008 has circumstances and events related to the Crisis of 1929 (Crash of 29 or Great Depression), its causes, consequences and impacts in the economic systems of his age were of great importance since left their mark on the history of the humidity.

The Crash of 29 was the biggest bubble in history, revealed the great risks of speculation, going so far as to shake the capitalist model of the time, but nearly a century after that Crack is repeated like a crisis or move was also worse than the foundations of the global economy, it speaks of a global crisis, a crisis of capitalism, market agony, check the banking system, without control of a market that led to the outbreak of a speculative bubble similar to that of 1929 , repeating many events that make them similar, eg the euphoria with which bought shares in New York Stock Exchange or the same with which they bought homes in the U.S., all full of "confidence", thinking that nothing bad may occur so gradually increasing bubble fever within easy profits, regardless of the way they get the capital to invest and ultimately must pay a high price for it, forgetting that the bubble speculative could explode, leaving disastrous consequences for the buyers and the economy.

Know and identify the causes and consequences of economic crises, to understand and compare and achieve distinguish its causes, consequences, to understand differences and similarities in that time have not learned the lessons and not repeat these crashes that affect the economy a country or of much of the world.

KEY WORDS: Crisis, Speculation, housing bubble, Globalization, Super Production, consumption, debt, shortage.

INTRODUCCION

"No puede haber una sociedad floreciente y feliz cuando la mayor parte de sus miembros son pobres y desdichados.": Adam Smith

Se ha escrito mucho sobre los cambios en la economía mundial a lo largo del siglo XX y comienzo de este. En los años veinte y comienzos de los años treinta, después de un boom económico, se dio un fenómeno económico llamado "Desplome de la Bolsa", "crack del 29", "Crisis del 29" (jueves negro), se produjo una crisis en la bolsa de valores de Estado Unidos, que afecto a gran parte del mundo, por el derrumbe del sector financiero, muy similar a lo vivido actualmente. Se considera Crisis económica a un periodo de escasez en producción, comercialización y consumo de productos y servicios.

La crisis de 1929 es el fin de un periodo de excesos y lujos donde la economía de Estados Unidos, crecía de forma desmedida, el consumo amentaba (compra excesiva de vehículos) y los americanos invertían su dinero en acciones sin darse cuenta que se estaba creando una burbuja; los inversionistas ricos de un momento a otro se quedaron pobres, las acciones cayeron impactando la economía nacional y posteriormente a países europeos, como Alemania que dependía del crédito de Estados Unidos.

Ciertamente, se tendría que recordar hechos históricos del fenómeno burbuja que aconteció en Holanda, Siglo XVII, la especulación alcanzo su máximo "furor", cientos de personas compraron tulipanes (se pusieron de moda), subiendo los precios de manera impresionante, la especulación se basó en los precios de reventa de los bulbos que no habían nacido, están a precios ya tan altos que nadie volvió a comprarlos.

Para comprender las múltiples realidades de la crisis global, se tendría que considerar factores de transformación del sistema-mundo capitalista del siglo XX. Immanuel Wallerstein hace referencia precisamente al ascenso de la hegemonía en el "sistema-mundo" que se inició alrededor de 1870 y 1914:

"Tanto Estados Unidos como Alemania ampliaron enormemente su base industrial entre 1870 y 1914, rebasando ambos a Gran Bretaña. Sin embargo, uno era una fuerza marítima y área y el otro una fuerza de tierra. Estados Unidos estaba aliado económica y políticamente con la que hasta antes del declive había sido la potencia hegemónica, Gran Bretaña. Después tuvieron lugar las dos guerras mundiales, a las que más valdría concebir como una gran sola "guerra de treinta años", una guerra esencialmente entre Estados Unidos y Alemania con el fin de definir la hegemonía en el sistema-mundo".¹

¹ Immanuel Wallerstein. La decadencia del poder estadounidense. Segunda parte: "Retóricas y realidades múltiples". II. El siglo XX: ¿Oscuridad al mediodía? Términos que hacen referencia a la novela escrita por Arthur Koestler sobre el régimen soviético y sus juicios prefabricado que título: "Oscurida al mediodía".

Luego entonces la ruta de transformación del sistema imperial estableció fuertes parámetros de dominio en la economía capitalista; representando ventajas a corto plazo.

Al final de año 2007, la crisis de las Hipotecas SUBPRIME, en Estado Unidos, dio origen a una crisis generalizada a nivel mundial, en poco tiempo los bancos quebraron y el gobierno debió intervenir para evitar el caos; se presentó una Burbuja Inmobiliaria que creció sin control, un mismo bien podía triplicar su valor; se estaba viviendo un acceso fácil al crédito y existía confianza para invertir, que ayudo a inflar los precios de los bienes raíces hasta que se dejaron de subir y se explota la burbuja, repitiendo la historia del crack del 29, olvidando lo ocurrido.

Ahora bien, mientras la especulación continúe, las ansias desmesuradas, desborde de capitales, exceso de confianza, falta de regulación es probable que se inicie una burbuja.

Al comienzo de este siglo se vivió un panorama gris, la crisis se globalizó a nivel mundial, se vivió una desaceleración de la economía, una contracción de mercados, falta de liquidez; se acercó también a una crisis alimentaria por el aumento del precio de los alimentos, aumento del precio del petróleo, escasez de recursos, desempleo y pobreza.

Algunos economistas sostienen que esta crisis (2008), es la mayor a lo largo de la historia, más profunda de lo que reconocen los que los medios o las autoridades económicas.

El origen de esta crisis radica inicialmente en medio hipotecario de los Estados Unidos, una expansión del sector inmobiliario que generó una masiva oferta de hipotecas, que en su gran mayoría fueron concedidas a familias con pocos ingresos (riesgo alto), se fue produciendo una subida de los intereses y las hipotecas se encarecieron, y se volvieron impagables, afectando a los bancos, que a su vez vendieron los títulos hipotecarios al mercado financiero global, desencadenando una crisis financiera global con efectos en la economía real.

Por medio de este ensayo me permito analizar cada una de las crisis citadas, exponiendo las causas y consecuencias, viendo su contexto dentro del modelo capitalista y analizando las políticas tomadas por gobiernos de países afectados como por ejemplo: la desregularización de los mercados financieros o los famosos “Salvamentos” en los cuales los gobiernos de turno prestan a los bancos la cantidad suficiente para ir recapitalizar el banco a punto de la quiebra.

Esta propuesta a manera de ensayo pretende mostrar de manera práctica, las dos más grandes crisis económicas que han marcado la historia de la humanidad; se hace un acercamiento de carácter académico, ilustrativo en el cual se logra identificar las orígenes y secuelas de cada una de estas crisis económicas, su influencia en la economía mundial, la forma como impacto a Colombia y se esbozan algunas soluciones.

Al recapitular la historia económica del siglo XX, nos acercamos también a un tema de actualidad, conociendo que se sienten aun los efectos de la crisis de 2008, en países como España y Grecia. Se permite dilucidar la evolución de un modelo económico con fallas y conceptos poco sociales amarrados al capitalismo, que se desenmascaran en la realidad económica.

1. RESEÑA CRISIS ECONOMICA DEL 1929

Exactamente en el año 1929, luego de una época de gran auge, se llegó a una gran crisis del sistema económico, generado principalmente por la especulación desmedida de los mercados, se creó una burbuja especulativa que explotó con la quiebra de bancos, pérdida de poder adquisitivo, caída de las acciones que estaban en su mayor punto de crecimiento económico, basados en falsas premisas generados por especulación de valores.

Todos estos factores trajeron como consecuencia una fuerte recesión económica que dura 10 años, afectando fuertemente a la población que había fijado sus esperanzas en el mercado de valores para conseguir fortuna de manera rápida y desmedida.

Se debieron tomar medidas económicas por parte del Estado para sacar a flote el país (New Deal) del presidente Roosevelt.

Ante una crisis de tal magnitud, se especuló, sobre cuál fue su principal causa; las personas confiaron ciegamente sus ahorros en fondos de inversión que especularon de manera rápida sin tener en cuenta los riesgos.

El estilo de vida de los americanos cambio tajantemente pasando al extremo de la pobreza.

El sistema financiero no tuvo control, se creó una burbuja financiera especulativa, la inversión en la bolsa era altísima, supuestamente imparable, todos invirtieron, un fenómeno de dinero fácil; sin tener el capital para comprar(los bancos prestaban para que los individuos comprar acciones).

Después de la primera guerra mundial, Estados Unidos tenía una economía pujante, empresarial, productiva, era un país que se había transformado en el más grande proveedor mundial de materias primas, alimentos y productos industriales, ayudó en la reconstrucción de países después de la guerra, y su moneda el dollar era el insignia en el comercio internacional, el crecimiento no se hizo esperar, la industria creció, se desarrolló y fomentó, generando confianza en los sectores económicos. Una economía sólida, tasas de interés bajas, propiciaron el auge de la bolsa norteamericana, cuyo índice bursátil subió vertiginosamente, se crearon productos financieros (venta de acciones empresariales financiadas a través del crédito), las acciones se estimaron por encima de su valor real, los empresarios destinaron sus ganancias a invertir en la bolsa y no a desarrollar sus negocios, los cuales no crecían tan fácil y

rápido como la Bolsa, así de esta forma de fomento una economía financiera y bursátil, se pasó a una economía de especulación, fortaleciendo al sistema financiero, propiciando una burbuja especulativa.²

Ya para finales de 1929, fue cuando la bolsa vendía millones de acciones a cualquier precio sin encontrar compradores, ocasionando una reacción de desconfianza entre los ahorradores hacia el sistema financiero, el cual se vino a pique ante la incapacidad de cumplir con los retiros masivos y más aún que la gran mayoría de ahorros están invertido en inversiones a mediano y largo plazo, el banco no cuenta con el capital y se produjeron suspensiones de pagos y por consiguiente su quiebra.

Todo este horizonte afecto el sector empresarial, los créditos era imposibles y se produce el cierre de las empresas ante esto el desempleo no se hizo esperar.

CAUSAS:

Cabe rescatar a continuación algunas causas expuestas por Paul Krugman en su libro La crisis mundial, donde cita al economista John Kenenth.

1. La pésima distribución de la renta: el desequilibrio en la distribución de la riqueza fue muy marcado, solo el 5 % de la población era dueña de la tercera parte de la renta de la Nación
2. Pésima estructura bancaria: una estructura bancaria débil, banco pequeños, que dependían directamente del alza de las acciones; el control del Estado poco se aplicaba, bancos donde el ahorro se convirtió en Inversión.
3. Sobreproducción: La importancia de la industria, el mercado estaba invadido de mercancías, las necesidades reales fueron superadas por la producción, llevando a la acumulación de mercancías, saturando a las empresas, presentándose perdidas a no vender estos inventarios. Ante esta situación muchas empresas permitieron el crédito, con el fin de reactivar las ventas, esta disposición incremento el nivel de endeudamiento, pues los clientes demandaron créditos a los bancos para comprar bienes de consumo y de lujo.
4. Exceso de especulación: La especulación, creo una burbuja entorno a los activos sobrevalorados, se confiaron de la oferta y la demanda de acciones apoyadas en créditos, que fueron entregados con la garantía de las acciones, factor que influyó en la caída del sistema bursátil.
5. Inflación Crediticia: Los créditos fueron creados para disminuir la demanda y aumentar el consumo de bienes. Por ejemplo se utilizaron créditos para la compra de acciones en la bolsa; acciones promovidas por la no intervención del estado y la libertad financiera.³

² La gran depresión - 1929. <http://www.teledocumentales.com>

³ KRUGMAN, Paul. La crisis Económica Mundial. Editorial Oveja Negra, 2008

CONSECUENCIAS:

Las consecuencias fueron muy amplias, partiendo de la catástrofe económica como la quiebra de los bancos, cierre de muchas empresas, el aspecto social también fueron desastrosas: desempleo, paros, aumento de delincuencia, mendicidad.

Los efectos económicos fueron muy fuertes e hicieron que la crisis tardara varios años. Se citó que la quiebra de la bolsa lleva consigo la quiebra de las empresas, por no disponer de capital para su financiación, que también se vieron afectadas por la baja de precios de sus productos ante la saturación del mercado y la baja capacidad adquisitiva. En lo rural la situación es muy similar la superproducción llevó a la baja de precios.

El hundimiento de la bolsa arrastro gran número de bancos y llevo a la ruina a los ahorradores que se quedaron sin recuperar sus ahorros.

En el aspecto internacional se reducen los intercambios comerciales, trasladando la crisis a Europa, donde se había invertido mucho dinero, capitales que retiro de los países europeos, que se vieron privados de financiación, sumándose a la crisis, dejando de comprar productos americanos. Al ir la economía mal se agudizan los problemas sociales. Tras el cierre de muchas empresas, se aumentó el número de obreros sin trabajo (parados), ante esta circunstancia se aumentó la mendicidad y la delincuencia, el hacinamiento en las ciudades, la situación era igual de difícil y muchos granjeros se trasladaron con sus familias a las ciudades.

SOLUCIONES AL CRACK DE 1929.

El presidente Hoover, quien en 1928, no creyó que se acercara una crisis, y por el contrario divulgó que tras el alza de la bolsa de New York, la recesión no era inminente. Sin embargo la crisis fue real, ordenó a las autoridades federales que pusieran en práctica una política proteccionista, basada en el incentivo de la destrucción de cosechas y en la compra de excedentes agrarios para evitar la tendencia bajista de precios, política que no funcionó.

Otra de los manejos establecidos fue la baja de los intereses que pasaron del 4.5% al 2%, pero al mismo tiempo redujeron la masa monetaria en circulación lo cual cancela los beneficios de la rebaja de intereses.

Con programas de inversión pública pretendían estimular la generación de empleo y activar la inversión. Se redujeron los impuestos y se fomentaron programas políticos –engañando a la sociedad, esta política no es una buena respuesta a una situación como la planteada-. Estas medidas poco efectivas terminaron costándole la reelección al presidente Hoover.

Reemplaza en la presidencia de Hoover, el Presidente Roosevelt, quien instaura una política económica llamada el NEW DEAL “Nuevo acuerdo”, con la idea de abordar las causas de la crisis que estaba viviendo los Estados Unidos desde 1929 y alentar la economía, reintegrar a la sociedad americana mediante una serie de medidas de intervención estatal, tanto en materia económica y social.

La nueva política económica se fundamentó en el intervencionismo estatal afectando directamente la actividad económica. Se fundamentó en dos variables importantes la primera fue la reactivación de la economía por vía del consumo y de la inversión; la segunda el establecimiento de controles bancarios más estrictos para evitar que se pudiera provocar otro crack bursátil.

Se establecieron políticas financieras con el objetivo fundamental de reformar el sistema bancario, que había quedado maltrecho después de la crisis y era clave principal para reactivar los otros sectores. Estas políticas se encauzaron en obtener un mayor control del Estado, se exigió un aumento de las reservas bancarias a fin de garantizar su solvencia. Se estimuló la concesión de créditos destinados a la inversión empresarial.

La política para la industria, se enmarcó en las ayudas a la industria con el objetivo de estimular su recuperación. Se realizaron proyectos de obras públicas (carreteras, puentes) se construyeron embalses, centrales hidroeléctricas entre otros para generar empleo.

En política agraria se buscó la salvación del campo, disminuyendo la producción, esto se logró indemnizando a los agricultores, obteniendo con esta medida la disminución de las cosechas y por ende el alza de los precios, beneficiando así a los agricultores.

En lo social se crearon políticas laborales para regular las relaciones obrero patronal, reglamentando un salario mínimo y la jornada horaria máxima de trabajo, para disminuir el índice de desempleo, aumentar el poder adquisitivo, incrementar la demanda de bienes y servicio y estimular el consumo. De la misma manera se impulsó una legislación destinada a corregir las desigualdades creando el primer sistema federal de seguro de desempleo y de pensiones.

Es de anotar que el “New Deal” no tuvo resultados inmediatos pues habían pasado dos años del gobierno de Roosevelt, algunas medidas fueron disminuidas y no implementadas totalmente.

El fin de la depresión en los Estados Unidos se asocia con la aparición de la Segunda Guerra Mundial, que empezó en 1939, por cuanto los estados europeos, no implementaron eficientes y drásticas políticas económicas.

LA CRISIS DE 1929 EN COLOMBIA:

Este punto se desarrolló gracias a los aportes generados por Ocampo J. en su libro "Historia económica de Colombia, Capítulo VI"

Durante la crisis financiera del 29 las economías latinoamericanas se vieron fuertemente afectadas. En Colombia se vivió este proceso ampliamente, porque en ese momento se encontraba en un proceso de expansión (ferrovías, industrialización, bonanza cafetera) y la economía se estaba financiando con capitales extranjeros (emisión de bonos).

Cuando se presentó la crisis ese flujo de capitales se detuvo, en primer lugar por la disminución de la demanda de café en el mercado externo, en segundo lugar se da una mala calificación de Colombia por parte de la Bolsa de New York (incumplimiento de pago por deuda soberana) lo que generó un derrumbamiento económico dado que no tenía los recursos ni los medios de cómo solventar la deuda externa. Desde 1929 hasta 1933, la economía se estancó y fue hasta el gobierno de Olaya Herrera que se pudo generar recursos, -aunque no eran suficientes para cubrir las necesidades del estado- permitieron superar el debacle económico.

2. RESEÑA DE LA CRISIS ECONOMICA DE 2008

La crisis económica y financiera mundial de estos días, está constituida por diferentes elementos que influyen directamente y agrupados han ayudado a constituirlos, factores entre los cuales encontramos los inicios de la recesión en todos los países desarrollados; eminente situación produce enorme nerviosismo en los mercados, se convierte en el impulso de la crisis y origen de la misma, la enorme y mal calificada colocación de activos por el sector financiero especialmente en los países con altos índices de apalancamiento industrial, los altos precios de las materias primas (petróleo, carbón, cobre, gas etc.), la crisis alimentaria mundial, los altos precios de los combustibles; lo fundamental para la actual coyuntura. El tema de los créditos hipotecarios de dudoso recaudo denominados en Norte América como "SUBPRIME", sin olvidar la consecuente pérdida constante baja del valor de los activos que enmarcaban el negocio inmobiliario de la finca raíz. Todo aquello sumado a la desconfianza que se generó.

La crisis hipotecaria denotada por la burbuja inmobiliaria, fruto de los estímulos en las instituciones financieras, admitieron crear productos de alto riesgo, relativamente bien calificados así como también la falta de regulación del Estado y sumando una moneda anormalmente baja; destacan las causas del origen de la presente crisis y sus consecuentes efectos.

Nuevamente el país del Norte, es el origen de la crisis, cabe aclarar que los norteamericanos tienen una cultura marcada de consumismo, en donde es muy fácil adquirir crédito para financiar vivienda, electrodomésticos, vehículos; con el antecedente que no tienen que haber terminado de pagar los artículos o bienes adquiridos cuando ya quieren cambiarlos por uno nuevo o con más tecnología; accediendo así a la refinanciación del crédito con mucha facilidad. La cultura creada por individuos que tienen la capacidad de ahorro también es muy marcada por la inversión en la especulación (acciones, fondos de inversión), en fin, todos aquellos instrumentos financieros que generen buena rentabilidad a corto plazo. Sin embargo, Estados Unidos es uno de los países con menor propensión al ahorro, a partir del 2005 la tasa de ahorro está siendo negativa (no solo no se ahorra, sino que se gasta gran parte del capital).

Aunque el origen de esta crisis radica en el mercado hipotecario estadounidense, con paso de los meses tomó dimensiones tan importantes que muchos se animaron a comparar con la crisis de los años treinta. Los medios hicieron despliegue sobre la quiebra de bancos norteamericanos y europeos y sobre las sucesivas intervenciones de los gobiernos para salvarlos del desplome. No se discute que es una crisis internacional y su impacto en la economía. Se destaca los permanentes rescates del gobierno, para recuperar a las empresas "amigas" (se olvidaron de los conceptos liberales de la mano invisible y libre mercado), Junto a la quiebra de los bancos, se unieron empresas aseguradoras y calificadoras de riesgo, que fueron afectadas

aprovechando la falta de control y regulación por parte del estado, promoviendo el libre movimiento de capitales especulativos, combinados con sofisticados instrumentos financieros creados con los paquetes de hipotecas NINJAS (no ingresos, no trabajo).⁴

La crisis hipotecaria y financiera ocurrida en los Estados Unidos causó graves efectos negativos en casi todo el mundo y que son de público conocimiento, ¿pero cuál es su origen?

La crisis financiera mundial es el resultado de la liberación financiera de las dos últimas décadas – que no fue acompañada de una nueva regulación adecuada y el exceso de liquidez global, generado principalmente por EE.UU.⁵

Como su nombre lo indica, la crisis hipotecaria surge del manejo que tanto bancos como consumidores del común le dieron a las hipotecas, que principalmente fueron utilizadas para adquirir bienes raíces como apartamentos y casas.

Algunas entidades financieras otorgaron hipotecas con un riesgo más alto del normalmente acostumbrado, lo que al final tuvo sus nefastos frutos: el riesgo se hizo realidad; las adquirientes de las hipotecas no las pudieron pagar.

Fue precisamente la utilización de hipotecas de alto riesgo (SUBPRIME), las causantes de la burbuja inmobiliaria presentada hace algunos años en los Estados Unidos, puesto que casi todo el mundo tuvo acceso a créditos para adquirir vivienda, presentándose un crecimiento acelerado en la construcción de viviendas, puesto que era muy atractivo por la gran demanda generada por el otorgamiento desenfrenado de hipotecas.

Este crecimiento de las empresas inmobiliarias fue especulativo, y como toda especulación llega un momento en que todo regresa a la dura realidad.

El punto es que las personas del común que adquirían hipotecas de alto riesgo, mientras tuvieron ingresos suficientes pagaron sus hipotecas, pero luego la situación económica de los Estados Unidos empezó a ser difícil y mucha gente simplemente no pudo pagar más sus hipotecas, así que las entidades financieras que habían financiado esas hipotecas no pagadas se vieron en dificultades para recuperar su inversión a tal punto que muchas quebraron.

La crisis se hizo más grande y arrastró a más empresas cuando las entidades financieras que inicialmente otorgaron las hipotecas de alto riesgo y que al final no fueron pagadas, vendieron o cedieron a los bancos esas deudas, de modo que los bancos se compraron ese riesgo, y cuando surgió la crisis, fueron arrastrados también.

Una de las razones de la quiebra del Banco Lehman Brothers, fue el tener gran parte de sus activos respaldados por hipotecas de alto riesgo. Fue una decisión irresponsable de las entidades financieras de otorgar hipotecas a

⁴ Abadia Leopoldo, Crisis Ninja. <http://www.youtube.com/watch>

⁵ KRUGMAN, Paul. La crisis Económica Mundial. Editorial Oveja Negra, 2008, pag.141

personas que no podían garantizarlas. Un banco al prestarle dinero a una persona que no puede garantizar su capacidad de pago, asume un alto riesgo, hipotecas de alto riesgo, que no cuentan con ningún respaldo, así que en el caso de que se pierdan no hay quien responda por ellas, y lo único que puede hacer el banco es embargar estos bienes hipotecados, bienes que por la misma crisis tienen muy poco valor.

Esta crisis es una muestra de lo que puede pasar cuando el sistema financiero toma decisiones erradas como prestarle plata a quien no puede pagar, decisión que causa dos situaciones: la aparición de una burbuja por la masiva y abrupta capacidad de compra que tiene la gente beneficiada por esos créditos de alto riesgo y la crisis de las entidades financiera cuando el deudor no puede pagar.

La crisis financiera que estallo a finales de 2008, se ha convertido en una crisis mundial, en algunos países el desempleo fue en aumento, afectando las condiciones de vida a muchas personas.

Esta crisis financiera provocó mayores restricciones en las condiciones crediticias, mayor incertidumbre y desconfianza en el sector financiero, costos más altos, reducción en gastos de inversión; hasta los hogares aplazaron la compra de productos suntuosos.

Aunque el origen de esta crisis radica en el mercado Hipotecario estadounidense, la cual tomó dimensiones dramáticas, que se llegó a comparar con el Crack del 29. Se habló y especuló sobre la caída de grandes bancos y financieras norteamericanas y sus sucesivas intervenciones de los gobiernos para solventar el derrumbe.

Junto a la quiebra de bancos de inversión, el mercado financiero cada vez más desregulado, debido a que las potencias dejaron hacer, permitiendo el libre movimiento de capitales especulativos, fomentado por el desarrollo de sofisticados instrumentos financieros que estuvieron interconectados con la economía mundial. La crisis financiera se trasladó a la economía real, se disminuye la inversión en la producción, aumenta la desocupación, disminuye la demanda, se promueve la venta de empresas, o el traslado de estas buscando mano de obra barata.

En este texto nos permite conocer distintas visiones de la crisis económica, autores que abordan las causas históricas, políticas y económicas.

El comienzo de la crisis financiera provoco un aumento en el desempleo, millones de trabadores fueron vulnerables e inestables económicamente, disminuyendo sus ingresos y disminuyendo sus capacidad de consumo.

Fue necesario en muchos países aplicar políticas para frenar el ímpetu de la crisis económica.

Otra origen de la crisis económica fue la burbuja especulativa de las hipoteca subprime, hipotecas de alto riesgo que fueron orientadas a clientes con bajos ingresos, aumentando la posibilidad de no pago.

El precio de los bienes inmuebles se disparó dentro del libre mercado, hasta que los bienes comienzan a caer y perder su valor inicial por el cual se había hecho el crédito; aumentando la morosidad, las ejecuciones de los bienes y en algunos casos el no pago; estas hipotecas estaban en grandes paquetes con créditos menos riesgosos.

El derrumbe de la burbuja bursátil primero, el de la burbuja inmobiliaria después en los Estados Unidos y la subsiguiente crisis económica y financiera mundial son consecuencias de la globalización y de la falta de regulaciones al movimiento internacional de capitales. Si el comercio internacional generó las condiciones básicas para la expansión económica mundial, las finanzas internacionales generaron el colapso del sistema económico.

El desarrollo de nuevos productos financieros, como los derivados y los futuros y el excesivo endeudamiento de las instituciones financieras, todo ello sin las debidas regulaciones y controles, han puesto al sistema financiero al borde del colapso en casi todos los países desarrollados.

Corresponde a los políticos de todo el mundo trabajar conjuntamente para establecer los controles y regulaciones que permitan reconstruir la economía y las finanzas mundiales, y generar las condiciones necesarias para que los inversionistas detengan sus aventuras especulativas a fin de invertir en la economía real, que es la que en verdad promueve el desarrollo.

CAUSAS:

1. El descenso de tasas por parte de la FED, con el fin de reactivar la economía lograron dinamizar a casi todos los sectores económicos, sobre todo el sector inmobiliario. La disminución de las tasas estimuló la demanda de viviendas, aumentando en un 40% el número de unidades vendidas y su precio promedio creció casi el mismo monto. El aumento de la intermediación financiera dedicada a este sector y la creación de productos derivados muy estructurados, así como el sobre apalancamiento y la toma excesiva de riesgos permitieron diversificar crédito.
2. El aumento de tasas, en el 2007, para contener la inflación que se había desarrollado en Estados Unidos por el deterioro en la finanzas iniciada en el 2003 con la invasión a Irak, y Afganistán, guerras inacabadas cuyos costos aún son incalculables, hicieron que los bancos reaccionaran de inmediato aumentando las tasas de los créditos hipotecarios ya otorgados (No eran tasas fijas). Esta medida ocasionó que las personas que poseían crédito y no tenían solidez y solvencia económica, dejaran de pagar las cuotas incrementando el índice de morosidad. Las propiedades fueron perdiendo su valor, de esta manera la burbuja comenzó a desinflarse, mucho más rápido cuando los propietarios pusieron en venta sus viviendas, porque no podían pagar

las cuotas de su hipoteca. Los activos bajaron de valor y las deudas con los bancos se tornaron mucho mayor al valor de la vivienda. En fin el alza de las tasas de interés es lo que hace romper la burbuja especulativa de los precios de los activos inmobiliarios primero y financieros después.

3. Otra de las causas para el desarrollo de esta crisis fue la prontitud de las entidades financieras que estimulaban y otorgaron hipotecas de alto riesgo (subprime). Es un crédito otorgado a personas que no cuentan ingresos permanentes, sin experiencia crediticia, sin estabilidad laboral, y en algunos casos con antecedentes crediticios negativos y a tasa variable, cuando debieron haber sido prudentes en la inversión de recursos que en su gran mayoría le pertenecían a los ahorradores e inversionistas.
4. La desregulación del estado sobre el sector financiero, favoreció apalancamientos imprudentes de los bancos que por la urgencia y necesidad de captar fondos en el mercado, para seguir prestando, comenzaron a ofrecer en garantía las hipotecas que tenían en cartera de sus clientes y se vendían a bancos más grandes que creaban derivados financieros que se vendían a otros bancos, que a su vez los mezclaban con otros derivados financieros y los volvían a vender, fue así como se difundieron por todo el mundo. Esta desregulación en los mercados, desprotegió los intereses de los ahorradores e inversionistas –a simple vista no cumplió con las funciones establecidas, el regulador no exigió al sector financiero la obligación de transparencia, información de las características de los activos, pasivos e inversiones que este realiza con el dinero de sus clientes; lo cual no permitió al inversionista o ahorrador a la hora de la inversión realizar un análisis del riesgo versus rentabilidad.

CONSECUENCIAS:

Como consecuencia, de estas crisis, se estimó que había pérdidas cuantiosas por morosidad y depreciación de activos que cuestionan su solvencia. Pero mayor era la pérdida de valor de los títulos y acciones que estaban respaldados por las entonces bautizadas “hipotecas basura”. En otras palabras, muchos de los bancos vinculados al negocio inmobiliario no pudieron afrontar sus deudas porque se evaporaron sus activos, respaldados con hipotecas incobrables.

Una vez estalló esta crisis, como fue publicado por medios de comunicación del mundo, se conocieron consecuencias como las del 16 de marzo de 2008 donde se anunció que J.P. Morgan compraba a Bear

Stearns gracias a la ayuda conferida por FED que otorgó un crédito por 30.000 mil millones de pesos. Meses después intervino el Estado en la economía, nacionalizando y rescatando a las entidades como Fannie Mae y Freddie Mac, sociedades titularizadoras. Igualmente sucedió con entidades como Lehman Brothers que se declaró en quiebra y Merrill Lynch que se vendió al Bank of American por un valor irrisorio para no declararse en bancarrota.

Las compañías de seguros también jugaron un papel importante en esta crisis, pues con la repetida reestructuración de activos y las múltiples ventas para transferir el riesgo, llegó un momento en que se hizo imposible aclarar el nivel de riesgo real de cada uno de los títulos. Aunque la mayoría de los derivados financieros tenían como activo subyacente el pago de las hipotecas, el mercado que más creció en los últimos años fue el de las permutas financieras para asegurar contra el riesgo de impagos de los nuevos derivados de crédito, lo que permitió que nuevos actores, como las compañías de seguros, entraran en el mercado de derivados. Por esta razón una de las mayores compañías de seguros del mundo El American International Group, AIG, se vio afectada por la crisis y el tesoro Norteamericano prestó una suma considerable de dólares para sostenerse a cambio de una participación de cerca de 80% de su capital.⁶

El Gobierno estadounidense intervino la economía de manera tal que no permitió que las imprudencias del sector financiero deteriorara el sistema como un todo, claro está, que esta intervención contó de manera incondicional con recursos públicos, provenientes de los impuestos de los ciudadanos, creando una “inconformidad” de personas que además de perder sus viviendas, sus ahorros, y su empleo, subsidiaron vía impuestos la pésima supervisión del Estado.

Esta crisis deja consecuencias sociales por la subida de las materias primas agrícolas, el aumento del tipo de interés y la propia crisis económica, están provocando un aumento del nivel de pobreza y de hambre en zonas y segmentos de bajo nivel de ingreso. Así mismo el empobrecimiento de la clase media y, consecuentemente, un formidable aumento de protestas, desórdenes y conflictos sociales.

Los fondos de pensiones también se han visto seriamente afectados por el descenso del precio de los activos en que invierte, se calcula que las pérdidas de éstos entre el 2008 y 2009 estarán alrededor de tres billones de dólares.

⁶ SANCHEZ, Lilia Beatriz. Un paseo por la crisis económica mundial. Revista Economía de la Contraloría General de la Republica. Número 326.

La crisis al trasladarse a la Unión Europea, se encuentra economías en recesión, como Grecia, país donde se aplicaron programas de ajustes (rebaja de salarios y pensiones, privatización de empresas y pago de la deuda externa), duras medidas que han llevado a manifestaciones y al descontento popular.

En España, como parte de las medidas, se hicieron recortes sociales en salud y educación. El gobierno tomó medidas de preferir salvar al Banco Bankia, antes que a familias que perdieron sus viviendas por no poder afrontar el pago de sus hipotecas. El rechazo a las políticas de recesión y recorte del gasto público impulsó en mayo de 2011, el movimiento de los Indignados⁷, que protestaron de manera contundente en varias ciudades españolas.

Se evidencia y conoce el manejo fraudulento que hizo el sector financiero, para crear, monopolizar y tapar la crisis que ellos generaron.

La manera como se manejan los recursos de los ahorradores generando una cadena bursátil donde se conecta todo un complejo sistema financiero, donde solo importó la cantidad de préstamos y no el respaldo de los créditos, generando especulación de estos dineros.

El papel regulador de los entes de control no fue aplicado y muy superficial, sabiendo que el papel desregulador para el sector financiero desencadenó la crisis.

La banca de inversión generó una burbuja de acciones produciendo pérdidas, creando una Cadena de Bursatilidad (sistema que conectaba millones de dólares en préstamos (prestamista vende las hipotecas a bancos de inversión, que se combinaban con otros préstamos para crear derivados complejos – Obligaciones de Deuda Colateral – Luego se vende a inversionistas. – Las personas al pagar la hipoteca el dinero termina en inversiones en todo el mundo).

Los bancos de inversión pagan a agencias calificadoras para evaluar bien sus inversiones. Lo importante para los bancos era vender obligaciones, solo maximizando la cantidad de estos (prestatos suprime).

SOLUCIONES A LA CRISIS DE 2008.

Las medidas que se han acogido en diferentes países del mundo han sido encauzadas a proporcionar liquidez, fortalecer el capital de las instituciones financieras, blindar los ahorros y depósitos, abordar las deficiencias de regulación y descongelar los mercados crediticios.

En los Estados Unidos el Presidente Barack Obama con el objetivo de aplacar los efectos de la crisis económica, firmó la ley de estímulo económico por 787 mil millones de dólares, el plan de rescate financiero concedió exenciones

⁷ **Movimiento de los indignados**, es un movimiento ciudadano formado a raíz del 15 de mayo de 2011, con una serie de propuestas pacíficas en España con la intención de promover una democracia más participativa alejada del bipartidismo y del dominio de bancos y corporaciones,

tributarias, estímulos fiscales. Adicionalmente el Gobierno para luchar contra la crisis financiera, agilizó dos billones de dólares para la compra de activos y préstamos, impidiendo la depreciación de las reservas que ha mantenido congelado el mercado del crédito y ha retrasado la recuperación económica.

En la cumbre del G-20 realizada en Washington, en el mes de noviembre de 2008, se concluyó que se debía realizar un plan de acción unánime en donde todos los países se comprometen a cumplir, responsabilizando del desarrollo e implementación a los ministros de economía de los países integrantes del grupo.

El plan contempla principios comunes como los de reforzar la transparencia y la responsabilidad, aumentando la información sobre los productos financieros y hacer que las entidades financieras informen de manera íntegra sobre sus condiciones financieras.

Mejorar la regulación en profundidad es otro de los compromisos adquiridos para buscar soluciones a esta crisis, con el compromiso de reforzar los regímenes reguladores, una supervisión prudente y una gestión de riesgos, así como a garantizar que todos los mercados financieros, sus productos y los que actúan en los mercados están regulados o sometidos a supervisión de la manera más adecuada, el compromiso asegura que la regulación va a ser eficaz, que no coarte la innovación y que fomente un mayor intercambio de productos y servicios financieros.

Promover la rectitud e integridad de los mercados financieros, protegiendo a los inversionistas y consumidores, impidiendo manipulaciones ilegales, conflictos de interés, fraudes y la defensa contra el riesgo financiero.

Reformar las instituciones financieras internacionales, el compromiso es reformar las instituciones financieras surgidas de Bretton Woods⁸ para que puedan reflejar más adecuadamente el peso económico cambiante en la economía mundial.

⁸ Los **acuerdos de Bretton Woods** son las resoluciones de la *conferencia monetaria y Financiera de las Naciones Unidas* entre el [1](#) y el [22 de julio](#) de [1944](#), donde se establecieron las reglas para las relaciones comerciales y financieras entre los países más industrializados del mundo.

3. SEMEJANZAS Y DIFERENCIAS DE LAS CRISIS.

Crisis del 29:

La crisis se inició en la primera potencia económica mundial, EE.UU. y especialmente en la bolsa de Nueva York, en las que las cotizaciones se hundieron en los últimos días de octubre de 1929, y fue así como en un mes perdieron un tercio de su valor. Este crash bursátil terminó con un periodo de especulación al alza en la que los inversionistas adquirieron créditos para obtener acciones, confiados en que el alza de éstas compensaría con creces el interés de tales créditos. Ello condujo a una sobrevaloración de las acciones, cuya alza no guardaba proporción con los beneficios realmente obtenidos por las empresas.

Crisis actual:

La especulación al alza de la vivienda en EEUU y Europa en los últimos 10 años llevó a un amplio sector de la población a conseguir grandes créditos para comprar viviendas sobrevaloradas, basándose en la confianza de que las viviendas siempre subirían de precio, y que todos tendrían empleo en los próximos 30 años para poder pagarlos.

Crisis del 29:

La confianza se perdió y las acciones comenzaron a bajar, los inversores no pudieron hacer frente a sus créditos y la crisis se trasladó al sistema bancario de Estados Unidos. Esta crisis se trasladó a la economía real, porque la REDUCCIÓN de los créditos puso en dificultades a las empresas y se produjo un descenso fuerte en el consumo. Se entró en una crisis, caracterizada por un fuerte descenso de los precios (especialmente los agrarios), la quiebra de empresas, la ruina de muchos agricultores y el aumento del desempleo.

Crisis actual:

Cuando en Agosto 2007 se produce la quiebra de bancos hipotecarios en EE.UU. debido a la falta de liquidez por la morosidad de las hipotecas de alto riesgo (subprime), caen las bolsas y los bancos centrales empiezan a rescatar inyectando liquidez a los mercados financieros. Se produce una reducción del crédito y del consumo, llevando a la quiebra a pequeñas y medianas empresas y a importantes reducciones en las nóminas de las grandes empresas. Aumenta de forma gradual el desempleo, que favorece a elevar la morosidad

de las hipotecas y a la cesación de pagos por parte de los deudores, obligando a los banco a la retoma de estos bienes, dejando a las personas sin su casa.

Crisis del 29:

El gran papel que los EEUU jugaban en la economía mundial hizo que en pocos meses la crisis se difundiera por los países europeos. Después de la primera guerra mundial los EEUU se habían convertido en grandes proveedores de capital a otros países y el mercado norteamericano era importante para las exportaciones de bastantes países. Los sistemas bancarios de Alemania fueron los primeros en verse gravemente afectados por la retirada de capitales norteamericanos y en el año 1931 se produjeron varias quiebras.

Crisis actual:

Las titularizaciones de las hipotecas de alto riesgo y su venta a entidades financieras de todo el planeta, genera una especie de epidemia subprime que contaminó al sistema financiero. La venta de Paquetes financieros camuflando los créditos riesgosos terminó contaminando el sistema financiero.

La crisis de 1929 sacudió totalmente la confianza en la capacidad autorreguladora del mercado. Tras el fracaso del Estado liberal, que consideraba la economía como un ámbito casi exclusivo de la iniciativa privada, se pasó al Estado intervencionista, es decir se le dio al Estado el papel de controlar y regular la economía.

Una diferencia entre la crisis del 29 y la actual es, que en la crisis actual no se observa que el gobierno norteamericano, intervenga en la economía con medidas como las del New Deal, regulando los precios, aumentado el gasto en obras públicas o cerrando la economía al comercio exterior. En la actual lo que están haciendo es cubrir los gastos financieros con dinero de los contribuyentes y con una política monetaria con la inflación.

Desde mi punto de vista las dos crisis están provocadas por los sistemas financieros. En la crisis del 29 la banca invirtió mal el dinero en acciones sobrevaloradas y acciones respaldas también con crédito, cuando los ahorradores fueron a retirar su dinero se encontró con que los bancos no podían devolver el dinero y fueron a la quiebra.

Por el contrario en la crisis actual, es la banca la que ha prestado dinero a personas sin tener en cuenta el riesgo al prestar a personas con muy pocas posibilidades o recursos suficientes para devolverlo.

Una diferencia importante, en 1929 el sistema monetario se basaba en el patrón oro, que impedía que la Reserva Federal (FED) aumentara la liquidez del sistema si no ampliaban previamente sus reservas de ese metal. Como el

oro en manos de la FED no aumentó, ésta no pudo imprimir el dinero que desaparecía por culpa de las quiebras bancarias. En 2008, los bancos centrales de todo el mundo están imprimiendo dinero para dotar al sistema financiero de liquidez.



4. LA CRISIS EN COLOMBIA

Cada crisis mundial tiene su efecto y termina afectando directa o indirectamente a las economías; Colombia no es ajena a esta circunstancia, nuestra economía se ve afectada por la desaceleración del crecimiento mundial y esto disminuye el dinamismo de las exportaciones reduciendo los precios de nuestro petróleo, carbón, café, entre otros. La disminución de la liquidez a nivel mundial afectará en el mediano plazo desfavorablemente los flujos de inversión. La menor inversión, a su vez, llevará a una pérdida de valor de la moneda y como ya se ha visto la bolsa de valores también se ha afectado. Los tiempos del alto crecimiento, la alta inversión extranjera y el dólar barato han llegado a su fin.

En Colombia se tuvo una crisis financiera que se superó con éxito y con la gran ayuda del Estado. Dio al surgimiento de una banca moderna, consolidada y fortalecida que con la apertura y la competencia internacional está adecuadamente supervisada; nuestro sistema financiero cumple con los requisitos establecidos por Basilea y los entes reguladores, para afrontar la situación actual, prueba de ello, la utilidad que arrojan los bancos en el primer semestre de 2009.

Cabe anotar que al contrario de lo que sucede en países en el exterior, en Colombia se están reportando utilidades de las sociedades financieras que alcanzaron \$3,7 billones en mayo de 2009.

A pesar que la banca de nuestro País presenta signos de solidez no podemos dejar de considerar que las diferentes variables de la economía afectadas directamente con la crisis mundial pueden repercutir en un futuro sobre nuestro sistema financiero.

La crisis económica global ha impactado la economía colombiana, principalmente por dos aspectos: primero por el descenso de la demanda mundial que ha afectado las exportaciones y que han tenido una caída de más del 17 %; segundo un menor flujo de inversiones extranjeras, la cual ha mermado en un 27 % para el 2009, frente a este escenario, se ha fortalecido los mecanismo de zonas francas y estabilidad jurídica.

En Colombia se demoraron por aceptar que la economía colombiana no estaba totalmente “blindada”, para afrontar la crisis, se tomó con calma para preparación del país para afrontarla. La crisis global afectó a la economía nacional y se sintió la desaceleración económica (en la disminución de ventas, aumento en la tasa de desempleo, bajo crecimiento económico, pérdida de confianza inversionista, volatilidad cambiaria).

La falta de empleo a nivel global, ha ocasionado un efecto migratorio desde países como España y Estados Unidos, desplazando a la mano de obra local y ende aumentando la tasa de desempleo interno y generando más empleo Informal.

Independiente del caos económico mundial, Colombia afronta su propia crisis producto de muchos factores como la falta de confianza en el sector financiero debido a la baja rentabilidad, tramitología, costos financieros) ante esta circunstancia se buscaron otros medios de invertir el dinero por fuera del sistema financiero, otro factor que afecta a la economía local es el propio conflicto interno y el gasto que conlleva afrontarlo; además de estos factores también existe desconfianza en las instituciones públicas y el manejo a los recursos públicos que se le da, recursos que se ven menguados por la inmensa corrupción de los ladrones de cuello blanco.

5. CONSIDERACIONES FINALES



Se puede evidenciar que la crisis que comenzó en el 2008, se debió a una gran coincidencia de factores desequilibrantes globales y a la falta de normas claras. La globalización terminó siendo un arma de doble filo, lejos de ser un modelo equilibrado, entre los países, por ejemplo el FMI, le exigió a los países en vía de desarrollo apretarse el cinturón y buscar un equilibrio en sus presupuestos, para saber que las grandes economías son las primeras que descuidaron sus manejos

económicos, teniendo un manejo desequilibrado que en realidad sí afecta el PIB mundial.

Este desorden provocó en varios países el aumento del desempleo, generando fuertes conflictos sociales, una consecuencia que se extendió a lo ancho del mundo; situación que exige a los gobiernos funcionar al máximo en nuevas y creativas formas de generación de empleo, bajo los parámetros del siglo XXI.

Es una crisis global, que hasta estos días se sienten sus consecuencias. Tanto sus causas como sus consecuencias, son un motivo de amplia reflexión y análisis. Esto amerita que el conjunto de soluciones que se apliquen dentro un nuevo orden mundial, que aún no se ha consolidado. Esta crisis no se soluciona simplemente que la invitación de aumentar el consumo, como lo hacían antes los Norteamericanos, debe ser una invitación a revisar el papel que juegan el Conglomerado financiero y las grandes corporaciones; estos pulpos apoyados en la falta de regulación, de control solo desean que cada vez hayan más consumidores y estos a su vez entre en el juego de la ola especulativa de precios.

Se espera que la economía se entienda no solo como un conjunto de utilidades, de tasas de interés, tasas de retorno, de especulación, de paquetes financieros y modelos matemáticos complejos que solo son entendidos y explicados por expertos en la materia.

Puedo afirmar que esta crisis es una definición perfecta de crisis, en la cual se disminuyeron las actividades económicas de las potencias, se mermo la circulación de la economía, los capitales escasean y sube el interés, el trabajo se detiene y los salarios bajan, contracción de los mercados ... todo esto da lugar a la falta de liquidez de los gobiernos, encarecimiento de las materia

primas, cesación de pagos, endeudamiento, pérdida de valor de los bienes, inflación, aumento de la pobreza, descomposición social.

Se tiene la convicción que esta crisis se enmarca dentro del complejo sistema cíclico de la macroeconomía, apoyado en que la economía no debe alejarse de las variables políticas, sociales, geográficas, productivas y ambientales.

Una de las grandes lecciones de esta crisis en materia económica, han sido los abusos del sistema financiero, no controlado, ni regulado responsablemente; abuso avalado con las grandes empresas, como la calificadoras del riesgo y aseguradoras; abusos que después de un tiempo generaron zozobra y desconfianza hasta entre los mismos bancos. El sistema financiero debe volver a ser un instrumento útil al servicio de la economía real, de la economía productiva y NO al servicio de la especulación, de la avaricia, del afán ilimitado de obtener utilidades a costa de la responsabilidad social.

Dentro de las estrategias se hizo necesario un “Rescate”, pero a quien hay que ayudar a los bancos, a los mercados multinacionales cuyo principio son el capitalismo y sus propios beneficios, sino que este rescate debe corresponder al clamor, a las necesidades de los pobres, de los trabajadores, emigrantes, parados. Es prudente rescatar una economía de responsabilidad social, basada en un nuevo orden mundial.

Dentro de las diversas medidas financieras y económicas el estado intenta distraer a la opinión pública, para que se desvíe su atención del problema y engañar sobre las verdaderas consecuencias.

Lamentablemente en los rescates financieros, se convierten en un nuevo negocio donde solo ganan la minoría de siempre a costa de recortes, reducciones al grueso de la sociedad.

Es necesario rescatar una economía social, una mesa amplia para todos, un ambiente sostenible, una sociedad libre de caos mediáticos generados por las Potencias Armadas, que inventan motivos para invadir a un país y así extraer sus recursos, para destruirla y luego montar toda una nueva corporación para su reconstrucción, cabe destacar que el gasto militar de los países cada vez es más alto afectando su presupuesto y disminuyendo la inversión social que debe hacerse en cada país.

BIBLIOGRAFIA

BERRY, Albert. La crisis y las Pymes, experiencia internacional. <http://www.en.vivo.eafit.edu.co/envivoeafit>

CALLEJAS, Ramón Javier. Crisis externa y desaceleración de la Economía Colombiana. Universidad de Antioquia. 2009.

KLEIN, Noami. Video documental: La doctrina del Shock, basado en el libro de la periodista e investigadora. <http://www.youtube.com>

KRUGMAN, Paul. La crisis Económica Mundial. Editorial Oveja Negra, 2008

La crisis en Europa. <http://www.Teledocumentales.com>

La gran depresión - 1929. <http://www.teledocumentales.com>

MILFROD, Bateman. La crisis global financiera y sus implicaciones para el desarrollo de América Latina. <http://envivo.eafit.edu.co/envivo>

Profesor Abadía y el "Ninja" en crisis. <http://www.youtube.com/watch>

RAMONET, Ignacio. La crisis del Siglo. Edición Colombia.2012

SANCHEZ, Lilia Beatriz. Un paseo por la crisis económica mundial. Revista Economía de la Contraloría General de la Republica. Número 326.

SARMIENTO PALACIO, Eduardo. La recesión Mundial: Colapso del modelo único. Ediciones Aurora, 2009.202p.